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《路加福音》系列讲章 第 51 讲 

末日征兆 

路加福音 17：20-37； 创世记 19：15-26 

2020 年 9月 13 日 

普杰西牧师  翻译：王兆丰 

 今天我们的敬拜聚会改在了室内， 因为眼下加州的多处山火，使得外面的空气质量很糟糕。虽

然大火还未对我们产生直接威胁，但却又一次提醒我们加州每年秋季山火的威胁。不少地方的人接到

通知，紧急从家撤离。问题是，如果情况发生在你身上，你会带什么东西？你会把哪些东西打包？我

们大家都同意，首先当然是家人，还有宠物。除此之外，你最贵重的东西是什么？很常见的回答是，

家庭照片，电脑，首饰，重要文件，或者你看为重要的其它一些东西。另外一些人可能要把自己的工

具、自己的枪带上。或者你看着家里的转角沙发发愁，这么大怎么拿呢？这些都是你遇到紧急情况时

会碰到的问题。其实这个问题可以迫使我们思考一下到底什么是重要的？但这样的问题也可能有误导

作用，大部分人会说，我当然要带上我妻子、孩子。可是你平时是否把他们视为你生活中最重要的？

在他们身上花足够的时间？所以说，危机能够提供一个机会，让我们重新考虑生活中的优先事情。当

然我们绝大部分时间过的是正常生活，每天工作、上下班通勤、家务、电视、吃喝等等等等。那么这

些事情又教了我们，什么是我们视为有价值的呢？ 

今天的经文也问到了这些问题。用危机到来时，提出这样的问题，我们是如何看待我们自己的？

又是如何看待神国的？今天电视新闻上看到的旧金山那种末日般的、被火、烟染成橘色的天空，就像

这段经文里，路加給我们描述末日的景象一样。他的目的是要引起我们的注意。 

首先，你们不要找征兆。法利赛人问神的国几时来到 （17：20）当然，这里有相当多的背景，

今天我们可能无法详细讨论。他们实际上是在问：神所应许的大卫国度什么时候能来到？旧约里所有

先知的预言都说，大卫的儿子将坐宝座，以色列将恢复尊贵的地位。我们不会在让外邦人在这块土地

上横行霸道。那个国度什么时候到来？他们问的这个问题也就是今天教会问的末日或千禧年。请注意

法利赛人的这个问题所包含的假设，即：这事还没有发生， 是将来的事。因为他们认为，假如已经

发生，那么他们会看得到。就像今天的许多福音派教会一样，法利赛人看看周围，外邦人在以色列掌

权，罗马人在街上横行；社会道德一片混乱，神的子民软弱、无人理会、社会地位低下，所有神的国

不可能在他们中间，所以他们问：神的国什么时候来？神的子民什么时候能得自由？耶稣马上批评他

们的方法不对。今天的基督徒们也一样，认为望望征兆，读读报纸头条，看看政治风向，就得出结论，

毫无疑问，神的国马上就要降临在地上了；这些征兆、迹象都证明神的日子近了。尤其是这段时间，

你们看看周围、世界上所发生的一切，山火燃烧，月亮变红，山像熔化一样，这难道不是末日征兆还
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是什么吗？也就是说，只要我们注意观察，就能知道末日将要到来。 

但是耶稣却毫不客气地斥责这种想法，你们不能依靠科学方法，通过观察来决定神国何时降临：

耶稣回答说：神的国来到不是眼所能见的。人也不得说：看哪，在这里！看哪，在那里！因为神

的国就在你们中间。 

耶稣说，神的国并不缺少可观察的事实，但科学方法是行不通的。为什么？因为神的国已经在你

们中间，我就是神国的国王，就在你们中间，你们却视而不见。神已经給了你们征兆，但此症兆需要

信心才能看得到、看得清。旧约说的很清楚，神国降临时，神通过他所差遣的人作王掌权。我就是神

的权能、神的法则，以肉身住在你们中间；我就是顺服神的以色列；我就是圣殿；我就是神与人之间

的唯一中介。你们所等待的一切，敬拜神的场所、神的掌权都在我一人身上。你们看不见神国是因为

你们自己已经有了有一套根深蒂固的期望，但却没有必须的信心，此信心只有那个撒玛利亚人有，另

外那九个犹太人没有。你们所问的问题本是就说明了你们对神启示的瞎眼， 

万一你们还不清楚，让我再一次明确地说，耶稣是在对犹太人说：以色列人素来等候、盼望的，

大卫王掌权、以色列被重建已经开始了。是什么时候开始的？是耶稣来的时候开始的。新约里这不是

隐藏的奥秘，福音书中一而再再而三地、反复地说明，你不可能错过。你不用等待神国，神国已经来

了。现在也一样，新约的第一篇道是在耶路撒冷人听到人说各地的方言后，彼得讲的：这正是先知约

珥所说：神说：在末后的日子，我要将我的灵浇灌凡有血气的。 

彼得告诉众人，末后的日到了，你们应该看得见。怎么看见呢？圣灵浇灌了下来。新约告诉我们，

神的末后日子已经到来，那就是耶稣的生，耶稣是死，耶稣的复活。人不需要观察、寻找征兆。第一，

神国并不是你们所想象的。第二，神国已经在我们中间。 

所以，他们不应该在寻找征兆；他们也不应该以为，神国来了，日子好过起了。 

耶稣说，神国已经来了。但他接着说的好像和神国已经降临又不太符合。既然神国已经来了，好日子

不就是来了吗？耶稣告诉门徒们，尽管听上去很吊诡，神国来了，并不意味着你们的日子就好过起了，

试炼就没了，受苦就不再了。他说，事实上正相反： 

他又对门徒说：日子将到，你们巴不得看见人子的一个日子，却不得看见。人将要对你们说：看

哪，在那里！你们不要出去，也不要跟随他们！ 

也就是说，你们将要被遇到大试炼，那时多么希望看见我，于是就可能轻信了那些欺骗的。而末

日人子来的时候，你们不需要察看、寻找，不必猜测，全世界的人都看得见： 

因为人子在他降临的日子，好像闪电从天这边一闪直到照到那一边。只是他必须受许多苦，又被

这世代弃绝。 
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从这里耶稣说的话里，我们可以知道两个非常特殊的时间段：第一是人子的日子，第二是特指的

人子的日子（注：英文里他和介词 the 有一个特殊用法，就是 the 起到一个特指的作用， 也就是普牧师说

的第二， 因为中文没有这种介词的用法，笔者把它意译为 ‘特指的’）。两个日子都在神国里面。耶稣已

经告诉我们，神国已经来到。自从他来到地上，每天都是人子的日子。现在你们大家都生活在这日子

里，都生活在末后的日子里， 你们的父母、祖父母、祖祖父母，每一个生活在基督道成肉身来到世

上之后的人都生活在此末后的日子里。末后的日子是从那时开始的（ 注：和合本译的 22 节：你们巴不

得看见人子的一个日子。不那么容易使中文读者联想到这里有一个以上的日子， 或许英译本译作‘人子的日

子中的一天’稍有帮助：17：22 The time is coming when you will long to see one of the days of the 

Son of Man）但他还告诉我们，还有一个日子，就是一切结束的时候，也就是我们常说的末日。那天，

神国的荣耀人人将看得到。到那时，故事已经结束，我们不再需要凭信心，而是直接眼见。公义实现

在全世界。他告诉门徒们，那一天到来之前，你们要受苦。你会不会问：你怎么知道的？首先，耶稣

说他们巴不得见到人子。也就是说，你们多么希望我在你们中间啊。我告诉你们，末日到来之前，我 

必须受苦：只是他必须受许多苦，又被这世代弃绝。他刚说，神国已经在你们中间，马上又说，他必

受苦，必被世人弃绝。然后他告诉门徒们，为了救活自己的生命，他们必须先失去生命。这些可不是

很中听的话。 

主耶稣的这些话教导我们，神国已经在这里，但不是最终的形式；我们凭信心成为神国的一员；

眼下，基督掌管一切：天上地下所有的权柄都赐给我了（马太 28：18）。是什么时候？是将来他建立

起他的国度吗？不！是现在！基督是万王之王，他拥有万国万民，这就是为什么我们在《使徒行传》

看到，福音从耶路撒冷到犹太，到撒玛利亚，直到全地。现在是凭信心，到那日所有的人，包括那些

拒绝他的人都必眼见。从现在到那日，受苦难受、逼迫是真的。不仅是真的，也是预见得到的。我们

不应该因着生活遇到难处、教会遭到迫害而吃惊。任何形式的基督教若不是这样教导，那我们就应该

拒绝。因为这样的教会和新约的基督没有任何关系。如果神国的王受苦、遭弃绝直到死，那么我们也

要受苦，直到他再来。你背起自己的十字架跟从他。 

你能想象当时门徒们听了这些话后是怎么想的？他们信了耶稣，信了神的国，但最后不得不看作

他们的主被钉十字架。当他们对弥撒亚的全部希望现在却挂在十字架上，他们是不是相互看作，心里

说，这就是要把救恩带给世界的万王之王吗？皮拉多说：‘看哪！你们的王！’这位王死后，复活，又

离开了。门徒们留在地上，遵照他的话去传福音，虽然有成绩，但却面对极大的逼迫与危险。世界视

他们为愚拙。这个以十字架为本的国度，成为我们的生命，直到此国度成为眼见，赐我们冠冕。但从

这里到那里，中间是十字架的道路。基督不想让他们被愚弄。当然，这样的国度很难拿出去做广告。

你不会在教会的牌子上写下这话。两千年来一直是这样。 
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耶稣给出的最后一个警告是：不要找一个没有国王的国度。他说，末日的时候必有分离。分离就

发生在平平凡凡的日子里， 这种分离是眼睛可以看得见的。

挪亚的日子怎样，人子的日子也要怎样。那时候的人又吃又喝，又买又卖，又娶又嫁，到挪亚进

方舟的那日，洪水就来把他们全都灭了。 

又好像罗德的日子，人又吃又喝，又卖又卖，又耕种又盖造。到罗德出所多玛的那日，就有火与

硫磺从天上降下来，把他们全都灭了。 

人子显现的日子也要这样。当那日，人在房上，器具在屋里，不要下去拿；人在田里，也不要回

家。你们要回想罗德的妻子。凡想要保全生命的，必丧掉生命；凡丧掉生命的，必救活生命。我对

你们说：当那一夜，两个人在一个床上，要取去一个，撇下一个。两个女人一同推磨，要取去一个，

撇下一个。 

门徒说：主啊，在哪里有这事呢？耶稣说：尸首在哪里，鹰也必在那里。 

从耶稣的时候到现在经过了漫长的平凡生活 这种分离是眼睛可以看得见的。这也危险所在。挪

亚、罗德都是这样的例子。说得挪亚、罗德，我们不禁想起当时社会人的道德败坏的滔天罪行来。但

这不是耶稣举这两个例子的原因，他没有说别忘了他们的极端邪恶，而是说记得他们的日子吗？就是

平平凡凡的日子，没有任何警告，审判突然临到。就像今天，早上你起来，吃完早饭去上班，在高速

公路是开车，买杯咖啡，吃午饭，回家，打开电视看新闻，直到上床睡觉。明天重复同样的事情。突

然间人人都被分开，没有警告，没有征兆。他们没感到任何威胁，所以以根本不会考虑什么永恒的事

情，眼下的日子过得好就行。几千年过去了，人的确很难有紧迫感。没有极大的灾难降临到人类身上。

他说，危险在于生活的惯性、或者说岁月尽好，神赐给我们的好东西可以成为致命的绊脚石。我们循

规蹈律的生活使我们忘却了来生。他警告说，这就是危险所在。路加用的好的形象、好的东西来说明

正是这些好东西会使我们瞎眼。整本路加福音里到处是在和耶稣一起在桌上坐下，吃、喝。你在其它

三卷福音书里找不到那么多吃、喝的描述。耶稣说，你们来一起加入，享受这宴席；将来你们的奖赏

就是和我一起在天上坐席。但同时，路加在这里告诉我们，他们吃、喝，突然间审判来了，他们都死

了。神所赐的每一个礼物都显示他自己。我们每餐饭前祷告，不是因为怕同桌的其他基督徒议论我们，

而是提醒我们，所有一切的美物都是神所赐。每个不信神的人去餐馆吃饭，都觉得味道很好，但却从

未想过这是礼物。我们饭前祷告，感谢神桌上的美味，是那位美善的神所赐。当然不止食物，任何其

它东西都一样，神赐的任何好的、美的东西一旦成为我们的神，就变为成为致命的。罗德的老婆就是

一个很好的例子。她没有说，那一切东西很神的救恩相比就算不得什么了，而是转过身去，大概还想

到了自己的细软或其它什么贵重东西，还在那里呀。结果就成了根盐柱。从一个角度将，她成为她所

爱的，以为那里的东西是她的命。这就是为什么耶稣说，凡想要保全生命的，必丧掉生命。这也是为
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什么，神赐给如此美好的生命在不知感恩的手上可以成为致命。这就是为什么耶稣说，你们不要离开

国王去寻找国度。奥古斯丁为自己那么晚才信主而哭泣，他这样写道： 

我爱你实在太晚；亘古永恒之美。

我爱你实在太晚；你在我里面，我自己却在外面；

你明明在那里，我却在寻找；只有贪婪的我，一头扎进你的所造之物中；

我爱你实在太晚，你所造之物阻止了我认识你；然而，若不是在你里面，它们都是虚空。

基督的警告是给他国度的子民的。今天早上我们这些基督的子民坐在这里，千万不可在平凡中丧生自

己。从今天神国的平凡到那天神国的可见，会有许许多多的日子。你们有些人已经活了许许多多的日

子，你们知道今生的生活可以是多么疲劳、无奈、挣扎、试炼。太多太多的日子，以致末日来临不像

是真的。几乎像是假的应许、假的希望。而世界可不是这样，它答应你的很快兑现，它的应许好像很

真实。在这个世界上，唯有能超过爱、能征服说为什么不兑现你的应许呢的人、所有一切发光的、能

使你失去永恒盼望的东西，就是热爱你的王。让我们想一想永恒生命吧，我认为这件事是我们自己的

问题。永生是关于被神国和基督接纳。单单说永生是免于神的忿怒是远远不够的，那不足以使你热爱

基督；罗德的老婆转身回头是因为她的渴望、不舍得她所钟爱的。我们的渴望应该向前看，而不是朝

后看。神国降临不是夏天过了，不是美好时光不再，也不是神国来了我们得检点起来，而是踏进久盼

之梦。想一想吧，假如山火烧近，你拥有的最有价值的是什么？是屋里的东西，还是外面的什么？ 

基督来是你的盼望、你的等候吗？或者还有点牵挂你积累起来的东西？如果你的确热爱基督，那

么他降临之日，你往后看不是很荒唐吗？有位改教家说：如果那是你的挚爱，那么出现就使你兴奋不

已；而缺少则是痛苦折磨。这个世界的一切在基督和他的荣美面前显得黯然无色，我们将感谢神，这

一切终于都成为过去，而不是回头看以为自己失去了什么。爱这个地方、爱这个世界是威胁，唯一能

去除这威胁的就在我们的这段经文里。基督給了我们两样事情可以使他他更为可爱：他给了我们苦难。

苦难提醒我们，比如你视为珍贵的夫妻关系，三十年后虽然仍然维系，但却不容易；或者你花了那么

大力气想要保持的健康，早晚还是会崩溃。今生的一切都会到头，并且到头来很糟糕。基督用苦难提

醒我们，不要把全部的精力都花在这上面，因为今生永远无法兑现给你的许诺。还有就是用十字架来

说服我们。他说，我就是以色列素来盼望的大卫王；我就是道成肉身的神；我爱你如此之深以致我将

要受苦、将要被这个世代被弃绝，为的是赐给你生命，并且是更丰盛的生命。 

他一个礼拜接一个礼拜地来，通过传讲他的话语，通过他的身体、他的宝血告诉你，你必发现我

是何等可爱，因为我先爱了你。所以我们应该更爱他。让我们一起领受他所赐的圣餐，更加爱他。

我们一起祷告。


